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PRESENTATIONS DU 3 OCTOBRE 2023 AU BUREAU ET AUX ADHERENTS. 
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1.POURSUITE DES ACTIVITES ENGAGEES EN DEBUT D’ANNEE AU DELA DU 15 JUIN 2023 JUSQU’A 

OCTOBRE 2023. 

Approche retenue par le bureau: on continue sur la programmation existante, en faisant des 

adaptations marginales, de façon à ne pas trop perturber la dynamique en place. 

15 juin : Conférence de Michel VISO sur les EXO planètes et la possible vie dans l’Univers. 

Recommandation de lire l’ouvrage de Jean-Pierre Bibring : « Seuls dans l’Univers ».  

En parallèle nous avons poursuivi avec Alain les travaux en cours, notamment : 

- la définition du programme de l’AGN de 2024 : séjour à Ronce-les-Bains du lundi 13 au 

vendredi 17 mai, complété par une visite de la région, organisée avec l’office du tourisme 

local. Les prix (20 000€) et le programme sont à réactualiser sur la base de tarifs 2024 qui 

doivent être publiés ce mois-ci. Les visites touristiques sont organisées par l’Office du 

tourisme Communautaire de Royan, elles comprennent : 

-J1 :Place forte de Brouage-Restaurant à Rochefort, visite de la corderie royale et découverte 

du site du Pont transbordeur. 

-J2 :visite de Mornac-sur-Seudre(label + beau village de France)ou visite de Royan, historique 

et moderne(choix à faire) 

Après-midi : 14h00 départ pour l’ile d’Oléron port de pêche de la Cotinière + site ostréicole 

avec dégustation 

-J3 : visite guidée de la Rochelle le matin et de l’aquarium l’après-midi .  

-J4 : visite en bateau du bassin de Marennes-Oléron, puis Escale sur l’Ile d’Aix 

Coût (environ 200€/ personne) 

 

   
 

 

 

Lors du séjour à Ronce, une plaque offerte par la 3ACNES sera déposée sur la tombe d’Alain 

Ragot, à Melle, par une délégation d’adhérents, en présence de Maguy son épouse. 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

>>>> Je vous propose, en présence de son épouse Maguy Ragot et de leur fille Anne-Laure ici 

présentes, d’observer une minute de silence en hommage à l’homme désintéressé qu’il a été 

et à son constant dévouement au profit de l’Association.  

 

(2 jours avant sa disparition, il était toujours actif au profit de ce voyage). 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



-le soutien aux boursiers du CSG : nous avons répondu à la lettre de la directrice du CSG nous 

demandant d’apporter un soutien aux boursiers. Vous avez été sollicités et nous sommes en 

train de dialoguer avec 3A Kourou et Tasa pour obtenir, si possible un accord contractuel avec 

le CNES sur ce sujet.  

 

- l’intervention dans les écoles pour présenter l‘activité spatiale aux élèves. 

Merci JC Courteille, l’organisateur avec Toulouse, ainsi qu’aux intervenants volontaires :  

– François Cahuzac Ancien responsable à la DLA 

– Henry de Roquefeuil Général de l'Armée de l'air et Ancien Conseiller militaire du 

 Président du CNES 

– Noël Travaillard Ancien du CSG, de Toulouse, de la DLA et du Siège 

– Michel Vieillefosse Ancien de Toulouse et du Siège 

– Jean-Claude Courteille Ancien de la DLA et du Siège 

–  

Intervenants Nbre de 
classes 

Nbre par 
classe (4) 

Nbre d'élèves 
total 

Nbre hres 
intervent (3) 

Nbre hres 
prépa (4) 

Nbre total 
heures (1) 

       

François Cahuzac 4 25 100 6 4 10 

Henry de Roquefeuil 3 25 75 4,5 3 7,5 

Noël Travaillard 8 25 200 12 8 20 

Michel Vieillefosse A venir      

Jean-Claude Courteille 14 25 350 21 14 35 

Coordination PEK (2)     30 30 

       

Total 29 25 725 43,5 59 102,5 

  

-Le soutien  à l’effort de mémoire sur le CSG et Kourou: un mémoire est en cours de 

préparation à Toulouse ( Marc Meillarec) . Francine Condé-Salazar et quelques autres (très) 

anciens (Michel Blamont, Yves Beguin) soutiennent ce travail qui porte sur les années 

« ELDO » de Kourou et la configuration B qui a suivi. 

 

-maintien des contacts avec le cabinet et la COM du siège : pour les activités du salon du 

Bourget (Hommage à JM Favier avec M.Vieillefosse et D. Metzlé) , l’hommage à Yves Sillard 

lors de la cérémonie du lancement VA261. Maintien aussi des contacts avec M. Fabre pour le 

déménagement qui se profile pour fin juin 2024, sans que nous ayons des précisions sur le 

lieu de repli du siège du CNES pendant les travaux de transformation des locaux des Halles. 

 

-la production d’un texte sur la gestion du budget PeK, intitulé « Bénévolat et 

Transparence », annoncé lors de la dernière réunion avec le CSE du sIège.  

  



-Etablissement des contacts préliminaires avec l’association 3A de Kourou, qui a renouvelé 

son bureau (remplacement de Pierre Ribardière par Thérèse Mathurin) et qui entreprend de 

développer avec nous des activités communes : 

*Soutien aux boursiers du CSG. 

*Voyage de ses membres pour visiter la Guyane et le Suriname en octobre prochain: ils 

prospectent en ce moment, et sont déjà allés au Surinam, à Saül, et souhaitent nous associer 

dans la mesure des places disponibles (15 environ, à confirmer).  

 

-Achèvement des travaux sur le livret d’Hommage à Yves Sillard, qui sera dans le même 

format BIG que celui d’Emile Blamont. Participation de M. Le Fèvre, F. d’Allest, M. Vieillefosse, 

M. Mignot, Ph. Couillard, J. Bertholle, M. Desloire. Y. Beguin. Il reste à l’imprimer et à 

déterminer les modalités de distribution.  

 

 

 

 

 

ARIANE L01  -  Kourou, 24 décembre 1979 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

2. PREVISION D’ACTIVITES JUSQU’A LA FIN DE L’ANNEE 

 

-Diffusion du Livret PVH : le livret PVH est disponible. Il sera mis à disposition de nos 

adhérents à partir du 3 octobre, au coût de 10 €, comme les livrets précédents dans leur 

version standard. 

 
 

-Conférences :  

1. « Attrait des sciences spatiales auprès du public féminin » C’est une nouvelle forme de 

communication sur ces sujets professionnels, que la DRH a lancé. Nous pensons être associés 

avec une intervention à distance de F. Bories. Conférence en salle de l’Espace à partir de 

13H00 le 3 octobre. 

 

2. « L’Espace une ambition nationale et européenne avec Georges Pompidou». Cette 

conférence, organisée par « La Veillée d’Auvergne et du Massif Central », sera animée par 

B.Esambert et Roger Vidal (Ancien du CNES Brétigny) .Elle aura lieu le vendredi 13 octobre à 

partir de 18H00 en salle de l’Espace.  La participation de nos adhérents  est possible 

moyennant 30 €/ personne). Nous distribuerons le texte de Roger Vidal sur les pionniers du 

CSG 

 

3. "Quarante années d’une aventure humaine… et spatiale", que Claude Salmon a publié aux 

éditions Anovi, En principe le jeudi 23 novembre en salle de l’Espace, mais cette date reste à 

confirmer. Le livre pourra être dédicacé par l’auteur. 

 

 
 

 

3. L’espace militaire par le Général Philippe Steiniger,  Conseiller militaire du Président du 

CNES et de coordonnateur de l’Equipe Défense. Cette conférence est confirmée pour le 6 

décembre. 



-Sorties Parisiennes et voyages : Michel Laffaiteur a prévu une visite de la cathédrale de Saint 

-Denis le jeudi 19 octobre à 10H30, suivie d’une soirée théâtrale, Les Téméraires le 19 

novembre à la comédie Bastille  pour une pièce consacrée à la vie du Cpte Dreyfus (10 places) 

 

 
 

 

-Repas de fin d’année : le bureau a retenu le restaurent La Criée, 68 quai de Seine à Paris 

(19),. Metro Crimée. La date du …..a été choisie. Le détail du menu et des horaires sera 

prochainement publié. Les cas particuliers (allergies) sont à signaler dès maintenant. 

 
 

 

 

 

-Contacts avec les Association sœurs (Amispace, Anciens de la SEP) : 

Une réunion entre les bureaux doit être programmée d’ici la fin de l’année, pour mettre à 

jour les conventions existantes, si nécessaire, et programmer d’éventuelles activités 

communes. Cette réunion pourra avoir lieu au CNES. Date à convenir 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

3.ESQUISSE POUR LE DEBUT DE 2024 

 

Nous développerons cette partie lors des prochaines rencontres en fin d’année. 

 

1. Galette : elle peut avoir lieu le 25 janvier prochain au siège dans le format existant ou un 

autre si vous avez des suggestions à faire nous pourrons en discuter 

 

2. Conférences :  

 

-Hammaguir : Marius devrait nous présenter son ouvrage préfacé par le président, qui 

relate l’épopée de ce premier centre de lancement français civil et militaire. Date retenue 

le 22 février (à confirmer). 

 

-Quarante années d’une aventure humaine… et spatiale", que Claude Salmon a publié 

aux éditions Anovi, En principe le 28 mars en salle de l’Espace, mais cette date reste à 

confirmer. Le livre pourra être dédicacé par l’auteur. 

 

-autres conférences en cours de programmation ;  

Les premiers résultats de SWOT, Espace et environnement, Présentation de l’ELA4, 

Premier lancement Ariane 6, performances du lanceur, etc… 

Maguy Ragot organisera à Buc deux conférences animées par Christophe Bonnal. Nous 

vous communiquerons des détails ultérieurement. 

 

3. Programmes l’Espace c’est Classe ; continuation et possible extension. 

 

 

4. Déménagement du siège : en principe fin juin. Au-delà la programmation devient difficile. 

 

 

5. Voyage de la 3AK en Guyane et au Surinam : en octobre 2024. Dates et programme à 

mettre au point. Nous maintenons les contacts 

 

 

 

5. PROBLEMES GENERAUX ET DE RELATION AVEC LE CNES, L’ESA, LES ASSOCIATIONS SŒURS ET 

L’ASSOCIATION 3A de KOUROU 

 

1. Evolution du bureau :  

-Site internet : Michel Le Goarant conserve la supervision du site.  

Didier Ullmann et Michel Vieillefosse vont l’assister. Merci à tous les trois. 

-colloques et publications associées : Michel Vieillefosse   

-Secrétariat : stable, avec Hélène Isabelle. Permanence tous les 15 jours je jeudi.  



-Trésorerie : A terme (AG PeK 2024, Marie-Catherine va prendre la fonction de 

Trésorière avec Michel Le Goarant comme trésorier adjoint. Ils vont proposer la mise 

en place d’un logiciel de comptabilité. 

-Michel Laffaiteur continue à gérer les sorties parisiennes et les voyages à longue 

distance. 

-Daniel Metzlé maintient les contacts avec la COM du CNES, les revues de presse sur 

le Spatial et contribue à tous les travaux de mémoire que nous menons. 

-Yves Reverter les voyages Guyane qu’il organise. 

-JC Courteille pilote le programme l’Espace c’est Classe, en liaison avec Henri de 

Roquefeuille, F. Cahusac, N. Travaillard et Michel Vieillefosse.  

Représentation au bureau de la 3ACNES : Yves Beguin remplace Alain Ragot, les 

relations avec TASA et avec la 3ACNES sont excellentes. M. Vieillefosse maintient des 

contacts de confiance avec la présidente Genevière Gargir et avec tout le bureau. 

 

2. Avec le CNES : la période du deuxième semestre 2024 reste incertaine. Normalement 

nous devrions avoir un bureau et l’accès à une salle de réunion…à confirmer. Nous 

essaierons de maintenir les bonnes relations que nous avons les services du CNES, 

relations essentielles pour obtenir notre participation à certains événements, dans le 

cadre des célébrations que nous organisons, ainsi que pour l’activité au profit des 

jeunes.  

Le cas du soutien des boursiers du CSG est en cours de traitement. Nous espérons 

converger avec le CNES dans un cadre contractuel, qui reste à définir, en liaison avec 

Amin Mamode. Nous attendons davantage de précisions sur les intentions du CSG, la 

DRH ayant commencé à expliquer la genèse de cette affaire, lors de la vision 

conférence du 3 octobre en inter centre (Paris, Toulouse, Kourou) 

 

3. Avec l’ESA : nous diffusons nos publications à l’ESA (Ex le livret 40 ans du premier 

lancement Ariane a été diffusé aux délégations). Nous devrions poursuivre avec les 

publications à venir. Par contre les contacts avec l’association des anciens de l’ESA est 

incertaine. Un poste de CM pour assurer cette liaison ainsi qu’avec l’IAF peut être 

envisagée 

 

4. Avec les associations sœurs en métropole : des restructurations sont en cours. Elles 

conditionnent le maintien ou non de l’existant.  Nous en discuterons en fin d’année 

2023 si possible, ou en 2024. 

 

5. Avec 3A K du CSG, Y. Beguin assure pour le moment ces contacts. Un cadre 

contractuel est à trouver, dès que possible 

 

 

 

  

 

 


